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洁洁白冰雪映照三面五星红旗
中国选手昨日包揽单板滑雪男子障碍追逐（UL级）项目赛金银铜三枚奖牌

昨天，北京2022年冬残奥
会迎来第三个比赛日。在单板
滑雪男子障碍追逐（UL 级）项
目中，中国选手包揽前四名：
19岁小将纪立家夺得金牌；王
鹏耀摘得银牌；朱永钢获得铜
牌；张义琦获得第四名。目前
在奖牌榜上，中国代表团以 7
金8银10铜暂列第一位。

在单板滑雪男子障碍追逐
（UL 级）项目半决赛中，中国队
展现强大实力，提前包揽了前
四名——纪立家、王鹏耀、朱永
钢和张义琦均闯进最终大决赛
的争夺。冬残奥会历史上首次
同时升起三面五星红旗。

这一幕在去年举行的东京
残奥会上也曾发生。在男子50
米自由泳S5级别等项目中，中国

队曾四次实现包揽金银铜牌的壮
举，中国残疾人运动员的雄厚实
力和勇于拼搏的精神，令人振奋。

纪立家可谓少年成名 。
2016 年河北省残疾人单板滑
雪队刚成立时，当时只有14岁
的纪立家就凭借出众的运动能
力和身体条件被教练看中，开
始从事单板滑雪的专项训练，
并于 2018 年入选国家残疾人
单板滑雪队。在 2019 年残疾
人单板滑雪世界杯芬兰普哈站
上，不到17岁的纪立家就为中
国队实现历史性突破，获得障
碍追逐赛冠军，令中国残疾人
单板滑雪运动员在国际赛事上
实现金牌“零”的突破。

在其体育生涯中，纪立家
曾在 2019 年第十届全国残运

会中获得单板滑雪坡面回转金
牌、障碍追逐银牌，并在 2020
年残疾人单板滑雪亚洲杯两站
障碍追逐赛中斩获 1 金 1 银。
在拿下世界杯分站赛、全国残
运会等一系列赛事的冠军后，
纪立家成为目前世界上残疾人
单板滑雪男子上肢组积分最高
的运动员，被认为是北京冬残
奥会上的夺冠大热门。

昨日，纪立家不负众望，在
北京冬残奥会赛场上勇夺单板
滑雪男子障碍追逐（UL 级）项
目桂冠，为中国代表团收获第
七金。接下来他还将出战男子
坡面回转（UL 级）项目，向双冠
王发起冲击。

羊城晚报记者 柴智
实习生 梁令菲
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建设世界级旅游目的地
最重要的是做好软连接

文/羊城晚报记者 黎存根 文艺

1 广东城市旅游发展战略是成功的

2 广东城市旅游发展何以能一路高歌？近日，扎实推进文化强省建设大会在广州召开，对新发
展阶段的广东文化强省建设提出了方向和目标。

如何建设粤港澳大湾区世界级旅游目的地，在讲好中国
故事、湾区故事、广东故事上塑造新优势？就相关话题，本期
“文化强省•深访谈”邀请到联合国世界旅游组织旅游可持续
发展管理与监测中心主任、中山大学旅游发展与规划研究中
心主任保继刚接受羊城晚报专访——

3 “诗和远方”不一定完全融在一起

羊城晚报：广东旅游产业发展
大致可以分为哪些阶段？

保继刚：目前，广东依然是中
国接待入境游客和国内游客人次
第一的省份，以及旅游经济效益最
好最重要的省份。广东旅游业发
展历程简单来说可以分为以下阶
段。上世纪 80 年代，现代旅游业
兴起，当时国内旅游还没做起来，
广东的旅游主要是入境旅游，在全
国占比很高。随着深圳、珠海、汕
头三个经济特区的成立，广州、深
圳、珠海成为外地人到特区学习考
察的必到之地，特区的发展对广东
旅游业发展起到了重要刺激作
用。与此同时，主题公园开始在广
东兴建。1989 年深圳锦绣中华主
题公园的开业，引领了全国主题公
园的发展，比如，1992年中国民俗文
化村开业，1994年世界之窗开业；广
州也做了系列主题公园，比如飞龙
世界、飞图梦幻影城、航天奇观、世
界大观，等等。从华侨城到长隆，主
题公园度假区成为独立的旅游目的
地，广东实际上完成了中国主题公
园发展从初期到中期的全过程。

随着经济不断向前发展，具有
国际品牌影响力的主题公园开始
进入中国旅游市场，2005 年香港
迪士尼乐园开业，广东主题公园加
入到与国际品牌主题公园的竞争

中来。特别是2016年上海迪士尼
乐园开业，去年9月北京环球影城
开业，广东在国内主题公园品牌的
发展引领作用不像原来那么强
了。但总的来说，以华侨城、长隆
为代表的广东主题公园依然可以
跟国际一流的主题公园抗衡。

伴随主题公园发展的过程，上
世纪90年代末期开始，广东以御温
泉为代表的温泉度假兴起，随后广
东温泉资源得到陆续开发，成为全
国开发数量最多的省份，出现了不
少服务品质很好的温泉度假产品。

羊城晚报：发展到现在，广东
旅游业的主要特征是什么？

保继刚：与其他省份相比，因
为广东知名的自然风光和历史文
化遗存较少，所以以广州为代表的
广东旅游，很重要的一个
特 征 是 以 城 市 旅 游 为
主。我在上世纪 90 年代
中后期主持了一个“广东
省旅游发展战略”研究课
题，研究完之后发现在当
时重视外汇收入的背景
下，广、深这两座城市旅
游外汇收入加起来占了
广东省旅游外汇收入的
72%，当时的广深国内旅
游收入加起来大概占广
东 省 国 内 旅 游 收 入 的

60%，因此就提出了广东旅游发展
第一个战略——城市旅游发展战
略，用城市旅游吸引广东以外的游
客进来。最后，数据也证明广东城
市旅游发展战略成功了。

广东旅游也考虑过名山旅游
发展战略、滨海旅游发展战略、温
泉旅游发展战略，但在全国来说都
没有做得特别出色。以滨海旅游
为例，广东滨海旅游开发“两边都
不靠”，夏天太热，冬天不够暖，很
难吸引外省游客到来。但是这么
多年，广东旅游发展上跟城市旅游
相关的，比如主题公园在全国发展
得有声有色。当然，我们也在不断
丰富滨海旅游、名山旅游、温泉旅
游等旅游形态，这些也是广东旅游
发展必不可少的组成部分。

羊城晚报：广东旅游与商
业息息相关，为什么在传统商
业势头有所式微的时候，广东
的城市旅游发展却一路高歌？

保继刚：商业是广东旅游
发展的重要推动力，例如商贸
流通中心地位为广州带来庞大
的客流。迈入21世纪，随着互
联网商业的兴起，传统商业形
态逐渐衰落，但广东的城市旅
游业发展呈现出新的面貌，因
为进入多元力量驱动时代，弥
补了传统商业地位下降带来的
影响。

一方面，广州已经具备大
城市该有的城市旅游景观，如
广州塔、花城广场片区、珠江两
岸，等等，长隆度假区也成为独
立的旅游目的地。同时，广州
的交通也在不断完善，航空和
高铁交通枢纽的建成为广州旅
游发展带来了关键的人流。此
外，广州的高水平医疗和高等
教育资源也增加了它与其他外
省城市之间的人员流动性。这
些都是城市旅游发展的多元驱
动力。深圳最大的优势是制度
优势，特区的制度环境非常适
合创新创业，经济活力和高水
平人才的流动为城市旅游发展
带来巨大活力。珠海的土地储
备相对充足，通过与澳门加大
合作力度，正往国际旅游度假
方向发展。

羊城晚报：为实现粤港澳
大 湾 区 世 界 级 旅 游 目 的 地 建
设，广东还有哪些亟需解决和
行业期盼突破的瓶颈？

保继刚：我认为，建设世界
级旅游目的地最重要的是做好
软连接。目前，在建设粤港澳
大湾区世界级旅游目的地进程

中，广东湾区城市与香港、澳门
往来的手续还不够简化。香港
机场、白云机场、宝安机场一年
都分别有几千万客流，做好软
连接显得尤为重要。我曾设
想，珠海和澳门的两个机场分
开发展优势都不明显，如共同
建设发展珠海机场，两地修建
一条专用道连接，在珠海机场
修一个澳门专用候机楼，把澳
门机场国际航班多的优势与
珠海机场国内航班多的优势
结合起来成为一个新的国际
航空枢纽，澳门宝贵的机场用
地也可以释放出来发展，同时
也会大力推动珠江西岸旅游经
济发展。

羊城晚报：如何打造一批
世界级文化和旅游地标？

保继刚：对于一般旅游者
来讲，粤港澳大湾区已经有了
一批世界级文化旅游地标，比
如香港迪士尼乐园、珠海横琴
长隆海洋王国，深圳华侨城系
列主题公园等。在粤港澳大
湾区世界级旅游目的地建设
中，标志性建筑、代表性区域、
特色性项目现在都有了，与纽
约湾区、旧金山湾区、东京湾
区相比，粤港澳大湾区的多样
化更丰富一些，但还没有利用
好这些标志性建筑、代表性区
域、特色性项目，没有把更多
的游客吸引过来。在服务上，
大湾区也是十分有特色，例如
食在广东，广东的餐饮一直是
在全国领先，全世界的特色餐
饮这里都有。当然，相比日本
东京湾区，在环境卫生、诚信
服务、消费放心等方面，粤港
澳大湾区还有需要改进的地
方。

羊城晚报：如何进一步丰富
广东的城市旅游？

保继刚：城市旅游最核心的
就是要全面提升城市功能。从
政治的角度来讲，广州除了是省
会城市外，能不能让一些国际机
构或组织的驻点落到广州，超越
我们的行政界限的政治功能？
交通方面已经做得很好了，比如
航空、高铁、高速公路以及航
运。而如何更好地擦亮城市名
片，却是需要考虑的。比如，广
州市别称“羊城”，越秀公园的五
羊雕塑是城市标识，也是广州的
文化符号之一。那么，能不能学
习新加坡的“鱼尾狮”经验，正在
建设的广州塔南广场这样的城
市文旅地标上，能不能摆放一座
五羊雕塑复制品，让游客和五
羊、小蛮腰合照打卡更方便？

羊城晚报：新冠肺炎疫情给
广东旅游发展带来什么样的思考？

保继刚：疫情给全球经济带
来一次大的波动，全球化过程因
此会发生一些改变，全球经济也
会出现一些新的布局，但旅游需
求大的趋势我认为不会改变太
多。所以，面对新的发展阶段一
定要进行提前研判。因为旅游
毕竟不是人的基本需求，是一个
提高层次的需求，消费者在有可
自由支配的时间、可自由支配的
收入的情况下才会出去旅行。同
时，可支配收入下降影响的是大
多数消费者。尽管新冠肺炎疫情
的压抑造成了部分冲动旅游消费
的情绪，但未来高消费旅游产品
还是会受到影响。在这种情况
下，旅游业发展应该提供更多的
价格适中的服务产品，满足可支
配收入下降的大多数消费者。

羊城晚报：如 何 处 理 好 文

化 和 旅 游 在 融 合 发 展 进 程 中
的关系？

保继刚：文化，一般叫文化
事业，旅游叫旅游产业。比如图
书馆、博物馆，这部分是文化事
业，它是不能产业化的，也就是
说“诗和远方”不一定完全融在
一起。文化里有跟产业相关的
部分，可以和旅游产业融合在一
起。比如说，一些市场化演艺活
动，长隆马戏、华侨城的艺术团
体，就和旅游融合得很好。而对
于一些有本土特色的文艺团体，
相对小众，完全市场化是养不活
自己的，这应该按高标准来挑选
小部分优秀文艺工作者进行专
项事业扶持。所以，文化事业部
分不应该放松，特别是乡村振
兴，乡村的公共文化产品要跟乡
村的人才建设放在一起。建一
个乡村图书室并不只是几万块
钱买几千册书籍，还要用好管理
好，引导好，帮助村民特别是孩
子们去读书。

羊城晚报：与北京、上海等
地区相比，粤港澳大湾区在旅游
教育及旅游人才培养方面是怎
样的水平？

保继刚：就整个大湾区讲，
旅游人才培养已经是全世界最好
的一个区域。香港理工大学的旅
游与休闲管理专业软科排名全球
第一，中山大学排名第四，澳门旅
游学院在实用人才的培养方面也
做得很好。开设旅游相关专业的
院校数量上，香港除了香港理工
大学，还有香港中文大学；澳门除
了澳门旅游学院，还有澳门科技
大学，澳门城市大学等。在广东，
除了中山大学，还有华南理工大
学、华南师范大学、暨南大学、广
州大学等都有旅游相关专业。目
前，广东省高校开设旅游相关专
业的院校数量在全国是第二，教
育质量排在全国第一。

在2000年之前，广东的旅游
发展是全国第一，但旅游教育当
时比不过北京、上海、湖北等
地。21 世纪后广东旅游教育的
快速发展，也得益于广东旅游经
济的发展。到现在，广东省的旅
游教育水平与其旅游经济发展
水平是匹配的。

广州塔天梯 景区供图
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顺德华侨城欢乐海岸Plus 景区供图

羊城晚报讯 记者郝浩宇、
实习生陈秋迪报道：昨 日 ，
CBA 常规赛第三阶段第 32 轮
继续进行。赛前已连输两场的
广州队以 98 比 113 不敌天津
队，遭遇三连败。

昨役，尽管广州队外援利
夫复出，并拿下31分 15篮板的
数据，但仍无力阻止球队失
利。本场比赛广州队状态低
迷，首节即被天津队拉开两位
数的分差，次节更是不断地被
对手打出得分小高潮。在末
节，广州队虽然竭力组织打出
一波反击攻势，但仍无法挽回
败局。

曾在第三阶段首场比赛以
110 比 106 险胜天津队的广州
队，昨日再战天津队需要用一
场胜利来止住连败。可惜队员
没有调整好状态，在双外援都
在场的情况下仍遭遇一场败
仗。对于广州队来说，季后赛
席位虽说近在咫尺，但遭遇三

连败的他们需要重振士气。广
州队此战进攻端状态低迷，内
线更是仅有利夫一人苦苦支
撑。未来两场比赛，广州队将
对阵实力更为强劲的北京队与
广东队。好在广州队此前拿到
的领先优势不小，他们仍有很
大机会拿到一张季后赛门票。

广州队主帅郭士强在赛后
表示，他对球队的表现并不满
意：“本场我们攻防两端都做得
很差，没有打出高质量高强度的
配合，所以输掉比赛是正常的。
主要是球员在场上的专注力、执
行力不够，投篮的命中率不高，
一些机会没有把握住，年轻球员
的投篮稳定性仍需要提升。”

广州队核心陈盈骏则直言：
“赛前已经知道这场比赛不
好打，球队在攻防两端都
没有执行到位，整场
比赛的节奏被对
方带着走。”

CBA·焦点 广州队遭遇三连败

冠军纪立家（中）、亚军王鹏耀（左）和季军
朱永钢赛后身披五星红旗庆祝 新华社发

羊城晚报讯 记者柴智、
实习生梁令菲报道：昨天，中
国轮椅冰壶队迎来一日双
赛，下午以 9 比 4 完胜韩国
队，晚上则以7比4击败瑞士
队，加上此前以9比3大胜爱
沙尼亚队，卫冕冠军获得循
环赛三连胜。中国队目前的
战绩为3胜2负，暂时与拉脱
维亚队并列第三，今晚将迎
战美国队。

中国轮椅冰壶队是一支
荣誉之师，在 2018 年平昌冬
残奥会上，中国队一举夺魁，
为中国代表团实现了冬残奥
会奖牌和金牌“零”的突破。

在本届冬残奥会上，中
国轮椅冰壶队开局不利，先
后不敌加拿大队和瑞典队。
但中国队很快调整状态，在

第三战以9比 3战胜爱
沙尼亚队，赢得循

环赛首胜。

昨天下午，北京冬残奥会
进行轮椅冰壶第七轮循环赛，
中国队迎战韩国队。卫冕冠
军第一局取得开门红，拿下两
分。第二局韩国队获得三分，
随后中国队迅速调整状态，在
上 半 场 将 比 分 追 至 4 比 4
平。第六局韩国队接连失误，
中国队趁机单局拿下5分，最
终在全场观众的加油助威中
以9比5战胜韩国队，迎来北
京冬残奥会的第二场胜利。

当晚与瑞士队一战，中
国队开局先夺下1分，但随后
状态略有下滑，也许是两轮
循环赛安排过于紧凑的原
因，整个上半场中国队手感
不顺，暂时以2比3落后。下
半场，中国队在队长王海涛
的带领下，逐渐找回状态，并
在 第 5 局 以 5 比 3 夺 回 优
势。第8局，凭借王海涛强有
力的最后一击，中国队最终
以7比4击败瑞士队。

羊城晚报今晨消息 记者梁
劲松报道：北京时间今天凌晨，
瑞典撑竿跳高运动员杜普兰蒂
斯在贝尔格莱德室内田径赛上
将自己保持的男子撑竿跳高世
界纪录又提高了1厘米。

室外进行的贝尔格莱德室
内田径赛是一场级别不太高的
世 界 田 联 室 内 巡 回 赛（银 标
赛），男子撑竿跳高项目只有 5
人参赛，除了杜普兰蒂斯外还
有中国选手黄博凯、陈文文。
22岁的杜普兰蒂斯作为世界纪
录保持者和东京奥运会冠军，
在这样的赛事中自然一枝独
秀，在他起跳之前（起跳高度是
5.61 米），其余4人均已完赛（两
位中国选手都未能跃过各自的

起跳高度）。
杜普兰蒂斯出场后，轻松

跃过 5.61 米，之后的 5.85 米和
6.00米也是一次过杆，接下来他
把高度要到 6.19 米，冲击自己
保持的世界纪录 6.18 米。在两
次挑战失败后，杜普兰蒂斯在
第三次成功过杆。虽然过杆时
略略碰到横杆，但横杆没有落
下，于是赛会宣布世界纪录被
刷新！

“6.19 米这个高度，之前我
大概挑战了 50次，太久太久没
能打破了。从来没有这样一个
高度给我带来这么多的麻烦，
而现在（打破该纪录），感觉真
是太好了！”杜普兰蒂斯赛后
说。

田径·今晨

撑竿跳诞生新世界纪录

6.19米

英超第 28 轮压轴大战今
晨收兵，热刺以 5 比 0 狂扫埃
弗顿，距前四名仅剩下 3 分的
差距。近四轮热刺先是爆冷以
3比2掀翻领头羊曼城，继而又
爆冷以 0 比 1 不敌处于降级区
内的伯恩利，这表明该队的表
现仍有起伏，但随着以 4 比 0
狂扫利兹联和本轮又净胜 5
球，热刺给人的总体印象是走
势上扬。原因何在呢？答案就
四个字“鲶鱼效应”。

热刺的近 4 轮英超都发生
在俱乐部冬窗引援之后，球队
的最大变化是从尤文图斯引进
了库卢塞夫斯基和本坦库尔，
前者近 4 轮皆首发，后者也 3
次首发、1次替补，不仅在队中
扮演重要角色，而且已成为新
的增长点。

库卢塞夫斯基对埃弗顿之
役分别为孙兴慜和雷吉隆送出
助攻，入队之后已进2球、助攻
3次，直接参与5球。更重要的
是他与凯恩和孙兴慜构成了热

刺的“前场三叉戟”，与自己的
两位锋线新搭档产生“化学反
应”。

此役，凯恩独进两球，近 4
轮进 5 球、助攻 1 次；孙兴慜近
4 轮则进 2 球、助攻 2 次。至
此，凯恩、孙兴慜和库卢塞夫
斯基近 4 轮共进 9 球、助攻 6
次 ，已 成 为 继 利 物 浦 的 萨 拉
赫、马内和若塔的“前场三叉
戟”之后，英超豪门的又一锋
线利器。

此役，热刺的 5 个进球，除
了首球是对方的迈克尔·基恩
送的“乌龙球”之外，其余 4 球
都是中路快速反击渗透的杰
作，进球方式也如出一辙，都
是交叉跑位的反向直塞，而且
几乎都离不开凯恩、孙兴慜和
库卢塞夫斯基之间的相互配
合。热刺对库卢塞夫斯基的租
借太值了！况且他才21岁。

本坦库尔踢后腰，保护己
方中卫向前的区域是其主要责
任，以干防守的“粗活”为主。

他虽然不如库卢塞夫斯基表现
抢眼，但作用很大。此役，本
坦库尔 4 次成功拦截，是队中
最多的，83 次传球在队中排第
三，成功率高达 92.8%，列全队
第二，仅比最高的霍伊别尔低
0.1%。正是本坦库尔和霍伊别
尔组成了高效的双后腰组合，
减轻三中卫的防守压力，也解
放了本队的一对翼卫。

左中场塞塞尼翁传中制造
了对方的“乌龙球”；替补上阵
的左中场雷吉隆此役收获了进
球。右中场多尔蒂更不得了，
两次为凯恩助攻。多尔蒂两年
前转会热刺之后，一直不温不
火，本赛季他 4 次首发、6 次替
补，出勤率并不高，可是近4场
英超他 3 次首发、1 次替补，进
1 球、助攻 3 次，已呈井喷之
势。

热刺主教练孔蒂入主热刺
之后，引援动作并不大，但效
果明显。

羊城晚报记者 徐扬扬

中国轮椅冰壶队一天两胜 英超·观察 孔蒂操控“鲶鱼效应”


